
今年 1 月 17 日，习主席
在北京出席了 2022 年世界
经济论坛视频会议，并发表
了演讲。

凡是有看过这篇讲稿的
读者，都会知道其结尾是，

“北京冬奥会、冬残奥会的主
题口号是一起向未来！让我
们携起手，满怀信心，一起向
未来！”

这铿锵有力的五个金
字。不仅是北京冬奥会、冬
残奥会的主题口号，同时也
成了中国人民和世界各国人
民，新的一年共同的口号。

这长篇演讲，是一篇国
际性、有针对性和高度影响
力的论文。论文对当前全球
疫情的发展，以及对世界经
济造成的负面影响，进行了
全面深刻的剖析，并为后疫
情时代经济的发展，找到了
出路，并指明了正确的方向。

演讲开头，习主席引用
了生肖中的老虎，引人入胜，
扣人心弦。习主席讲述了当
前人类面临严峻的挑战，号
召：我们要如虎添翼、虎虎生
威，勇敢战胜前进道路上的
险阻，全力扫除新冠肺炎疫

情阴霾。全力促进经济社会
恢复发展，让希望的阳光照
亮人类！习主席以虎的雄
风、虎的干劲、虎的精神，给
人巨大的勇气和力量，从而
树立了战胜疫情和克服经济
危机的信心。

在演讲中，习主席深刻
剖析了时代面临的四大课
题：(一)携手合作，聚力战胜
疫情；(二)化解各类风险，促
进经济稳定复苏；(三)跨越
发展鸿沟，重振全球发展事
业；(四)摒弃冷战思维，实现
和平共处、互利共赢。

习主席抓住了当前世界
最主要的矛盾。指出当前各
国面临的重中之重，是战胜
疫情。要战胜疫情，唯一的
道路是携手合作。世界各国
加强国际抗疫合作。积极开
展药物研发合作。

在演讲中,习主席还运
用了生动形象的例子指出：

“在全球性危机的惊涛骇浪
里，各国不是乘坐在 190 多

条小船上，而且要乘坐一条
命运与共的大船上。小船经
不起风浪，巨舰才能顶住惊
涛骇浪”这种对比、比喻的手
法,给人留下更深刻的印象，所
描写的事例更加形象生动。

这里，习主席有意识地
指出，单独的斗争，力量小而
单薄，只有团结起来，才能产
生强大力量。

面对全球疫情的肆虐，
中国言必信，行必果。向120
多个国家和国际组织提供超
过 20 亿剂疫苗。中国将再
向非洲国家提供十亿剂疫
苗，其中6亿剂为无偿援助，
还将无偿向东盟国家提供
1.5亿剂疫苗。

由此可见，中国具有高
度国际主义的情怀，为世界
各国树立了光辉的典范。

习主席在演讲中强调，
“当前全球产业链提供紊乱，
大宗商品价格继续上升，能
源供应紧张等风险相互交
织。””各国要坚持真正的多边

主义。”才能防范系统性风险。
习主席说：" 当前世界

新增 1 亿多贫困人口，近 8
亿人生活在饥饿中。粮食安
全、教育、医药卫生等民生领
域面临更多困难”。面临这
些困难，发达经济体要率先
履行减排责任，落实资金、技
术支持承诺。

以上，说明了世界各国相
互合作，坚持多边主义的重要
性，同时体现了中国大国的担
当和积极的奉献精神。

最后，习主席指出：“当
今世界并不太平，煽动仇恨、
偏见的言论不绝于耳。”习主
席一针见血地告诫：“我们要
顺应历史大势，致力于稳定
国际秩序弘场全人类共同价
值，推动构进人类命运共同
体。要坚持对话不对抗，包
容而不排他，反对一切形式
的单边主义、保护主义，反对
一切形式的霸权主义和强权
政治。”

这里充分体现了中国一

贯的和平独立的外交政策，
得到了世界各国人民的拥护
和支持。

以上，习主席对人类面
临大的四大课题，进行了全
面深刻的剖析，提出了英明
的决策。站在十字路口的世
界各国人民，看到了光明，找
到了前进的方向。

习主席演讲的后半段，
特别谈了近年来中国经济良
好的势头。去年中国的GDP
增长了8%左右，这是中国人
民抗疫斗争胜利的成果。今
后中国将继续推进改革开
放，坚定不移推进生态文明
建设；坚持绿水青山就是金
山银山的理念；为推动建设
清洁美丽的世界作出贡献。
中国将积极开展应对气候变
化的国际合作。共同推进经
济社会发展全面绿色转型。

由此可见，中国在高速
发展经济的同时，也不忘生
态环境的建设，实现两全其
美。

演讲结尾写：“达沃斯是
世界冰雪运动的胜地。北京
冬奥会、冬残奥会的主题口
号是‘一起向未来！’让我们
携起手来,满怀信心，一起向
未来！”

“一起向未来！”内涵深
邃，意味深长。“一起”两字，
有团结奋斗之意，要争取更
多的人奔向美好的光明的未
来。

美好的光明的未来，究
竟是怎样的呢？

一一那是没有疫情病毒
肆虐的世界；

一一那是没有单边主
义、保护主义、霸权主义和强
权政治的世界；

一一那是各国和平共
处、互利共赢的世界；

一一那是实现人类命运
共同体的世界；

一一那是实现各国共同
富裕的世界；

一一那是海峡两岸华族
同胞和平统一的世界。

当然要实现美好的、光
明的未来，要靠世界各国人
民共同的努力去争取。正如
习主席说的，“要靠团结奋斗
开避美好的未来”

来吧！让我们携起手来，
滿怀信心，“一起向未来！”
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回溯上世纪 90 年代，日
本经济泡沫破裂，东京楼市从
每平方米十几万一度跌至几
千元。之后相当长时间，日本
经济陷入停滞。中国经过30
多年改革开放，经济高度发
展，GDP 于 2010 年超过日本
成为世界第二大经济体。日
本1995年GDP首次达到5万
亿美元以上，但20多年过去
了，2018 年日本 GDP 仍停留
在5.07万亿美元，点出日本的

“瓶颈”。
外国媒体去年12月28日

报道，日本已批准了新财年的
军费开支，军费预算总额达
517 亿美元。作为一个奉行

“专守防卫”国防政策的国家，
日本军费（防务费）竟连续9
年上涨，引起国际热议。估计
再多几年，日本就会超越印
度，成为亚洲第二大军费支出
国。

美国媒体报道，美国海军
和日本海上自卫队于1月17
日到22日在菲律宾海举行了
联合军演，美国海军机动部队
的主力航母“卡尔文森”号、

“林肯”号，及两栖突击舰与驱
逐舰等，全数到场，日本海上
自卫队“日向”号直升机航母
等参演。向中国南海施压。

现代史上，美国是唯一在
战争中使用过核武器的国家，
当年投放核弹的目标就是日
本，使东京对美国俯首称臣。
当年的死敌，如今却成了铁杆
盟友，联手打压中国，其幕后
利益可能并不难理解。日本

还狐假虎威，要求中国在钓鱼
岛问题上让步，但碰上了硬钉子。

互联网上广为流传，在南
海航行的“卡尔·文森”号航母
上的一架F-35C战机在甲板
降落时因阻拦索发生事故，造
成7人受伤。美国海军稍后
证实该F-35C舰载机“洗澡”
的视频和照片，但有专家分
析，这可能是美国的阴招，借

“搜救”的理由扩大探测的力
度。

中国农历除夕的1月 31
日，当国内外华夏子孙喜气洋
洋吃团圆饭，准备迎新年时，
日本防卫省发布消息，当天下
午 5 点半，航空自卫队一架
F-15DJ战机突然失踪。该架
战机从石川县小松基地起飞
不久，信号就在雷达屏幕消
失，疑似坠海，逐美国F-35C
的后浪。

在小松基地驻扎有航空
自卫队第 6 航空群的 303 和
306两个飞行队，还有航空战
术教导团，都装备有F-15DJ。日
本媒体称失事飞机属航空教
导团，F-15DJ是双座战机，当
时机上有2名飞行员，其中1
名是经验丰富的教官，目前2
人下落不明。该机信号消失
的地点位于基地西北方向 5
公里的日本海，有渔民称“看
到了红光”，自卫队正全力进
行搜寻。《共同社》最近报道，
飞机可能已经坠落。现场附
近发现多个漂浮物，已进行回
收检查。

日本自卫队共装备 165
架单座的F-15J和 48架双座
的 F-15DJ，全由美国授权三
菱重工在F-15C和F100涡扇

发动机的基础上自行制造，日
本是除美国之外唯一生产
F-15的国家。自1982年装备
部队以来，40年间，日本F-15
折损 12架，超过印度折损的
苏30MKI。

由于服役年头过久，加上
飞行员素质不佳，日本 F-15
战机频频发生奇葩事故，甚至
有僚机飞行员错将长机击
落。除了毁掉12架 F-15，在
不到10年内竟出了70多次其
他事故，包括在飞行过程中掉
零件；编队表演时，几架F-15J
的登机梯突然打开等。

面对逐渐老化的 F-15J
机群，日本也曾试图推出了各
种升级计划，甚至研制新一代
战机。但自从看到中国空军
战机的迅猛飞跃，日本放弃了
升级F -15J及自制战机的想
法，转而专注于购买昂贵的
F-35。但近年来F-35各机型发
生的事故，也让日本倍感担忧。

日本2月2日新增确诊病
例94930例，累计确诊超292.1
万例；新增死亡82例，累计死
亡18980例，病死率0.6。专家

称，日本第 6 波疫情来势汹
汹，据说是由美军基地传出
来。因民意鼎沸，岸田首相不
得不出面要求美军作好疫情
防控。日本曾是世界公认防
疫最好的国家之一，却在2021
年东京奥运会期间被德尔塔
毒株攻陷，菅义伟成了世界的
笑柄。之后好不容易刚把病
毒控制住，如今又遭遇奥密克
戎病毒，让日本防疫形势再次
吃紧。

日本研制不出疫苗，防控
不了疫情，让民众健康陷于水
火。但日本右翼以“防卫”为
由，提升国防预算，大搞军事
演习，死心塌地与西方沆瀣一
气。前些时，退位的安倍晋三
跳出来充好汉，叫嚷着“台湾
有事情，就是日本有事情，美
日联盟不会袖手旁观”。

评论认为，日本想“插手”
又能怎样？美军国力衰退，准
备撤到第二岛链。而日本国
土能后撤玛？日本航母能管
用吗？日本自卫队能迎来超
级“新战机”吗？我们且拭目
以待。

日本自卫队战机能“迎新”吗？

一月中旬，印尼国会
投 票 正 式 通 过 新 首 都 法
案，将在婆罗洲的东加里
曼丹兴建新首都，新首都
将 定 名 为 “NUSANTA-
RA”，印尼政府将于 2024
年从爪哇岛雅加达转移到
新首都。迁都的决定除了
可以缓解雅加达人口稠密
的问题，预计同时可解决
交通挤塞和洪灾等问题。
虽然印尼政府的行政功能
将迁移至新首都，但此后
雅加达仍然肩负印尼的商
业和金融中心功能。

历来不同国家做出迁
都的决定，均是举足轻重，
须同时考虑政治、经济、人
口结构、文化、学术、主要
产业、辅助产业，甚至是逃
避战火、疫情或灾害等原
因。迁都从来都是一个大
工程，须动员举国的人力、
物力和资金，甚至是以国
债形式筹募经费，其中，首
都的国际民航机场、铁路、
主干道路、电厂和电网、高
速公路、会议展览中心、酒
店、场馆等主要基础建设
将 是 大 规 模 的 投 资 和 工
程 ，而 且 ，考 虑 到 新 首 都
NUSANTARA 的地理环境，
更要解决物流的问题，基
建要使用大量沙石建材，

将需要就地取材，在新首
都和邻近城市开拓矿区，

“愚公移山”，而兴建天桥
和道路等更要定下和采用
较高标准。

印尼可借镜中国在过
去 数 十 年 中 国 内 地 多 省
市多个城市崛起的经验，
从 小 区 建 设 到 城 市 外 环
扩展，从铺桥建路到铁路
延 线 ，中 国 的 工 程 、融 资
和 项 目 管 理 专 才 可 说 是
精 英 和 城 市 建 设 的 功
臣 。 中 国 企 业 也 积 极 参
与 跨 境 建 设 和 海 外 基 建
工程，已累积经验和掌握
技 术 。 印 尼 可 以 考 虑 把
部 分 工 程 项 目 进 行 邀 请
合 作 、邀 请 落 标 、合 资 企
业 或 向 海 外 优 质 企 业 进
行公开招标，并把企业过
往 的 相 关 经 验 、质 量 、价
目 等 一 并 纳 入 竞 标 考 虑
等。

印尼和中国的经济和
发 展 模 式 有 颇 多 相 似 之
处，中国模式和中国经验
确实也具可取之处，印尼
政 府 不 妨 考 虑 把 中 国 城
市作为发展蓝本，加纳内
适合本国的元素，发展一
个独特、年青和具潜力的
新首都，争取早日成为亚
洲 另 一 个 耀 眼 辉 煌 的 城
市。

（作者系博士研究生、
香港知名时事评论员）

去年东京奥运经过一波
三折终于顺利举行，而港队取
得历来最佳的奥运成绩，健儿
们的表现更是牵动每个市民
的心，大家边看商场的直播，
边为他们欢呼喝彩。遗憾的
是在疫情下，海外观众不能亲
身观赛，却让我回想起 2018
年 8月观赏印尼雅加达亚运
会开幕典礼的情景。

那一天我约了当地朋友
Stevy 一起去看，担心下午会
开始堵车，公交车有专用车
道，那就坐公交车吧。入场需
要经过严谨的安检，提早进入
游客中心，与吉祥物拍照。当
中有许多印尼企业赞助，所以
也是他们推广印尼产品的好
机会，我也买了纪念包装的营
多捞面。

那届亚运以“亚洲能量”
作主题，说来雅加达于 1962
年举办过亚运会，56年后的今
天，再次回到可容纳7万多人
的同一个地点苏加诺体育馆。

一入场，我就看到令人震
撼的大舞台。根据印尼地理
环境特点设计的舞台，最引人
注目的是那座26米高火山，
说明印尼便是太平洋火山圈
的岛国，旁边有大瀑布和梯
田，还有印尼特有的动植物，
显示这个热带国家的物种多
样性。

印尼总统佐科维以非常
特别的方法莅临现场，影片播
着他离开茂物总统府后和车
队进入雅加达市区，不过遇上
堵车，民众在街头巡游热烈庆
祝举办亚运会，总统眼看来不
及主持开幕典礼，情急之下，
就跟他的警卫说他自己开摩
托车去。于是戴好头盔骑上
摩托车穿街过巷，越过障碍
物。斑马线前，他停车让学生
们过马路，学生们惊讶地发现
他就是总统…。最后总统顺
利赶到体育馆现场，乘搭升降

机来到贵宾席向观众挥手，全
场站立拍手热烈欢迎！

表演开始，第一场是亚齐
省的RatohJaroe舞蹈，是莎曼
舞蹈(Saman)的千手舞,被联合
国教科文组织正式列为人类
非物质文化遗产。千六名学

生舞者一排一排的坐下，手透
过敲打自己的上身和大腿打
出节奏，身体和头也跟着音乐
来摇动。她们服装有几层，有
不同颜色的，从高空看就看到
她们拼出不同的图案。随着
音乐越来越快，节奏感越强，

她们摇身拼出飘扬的国旗。
之后45个国家和地区的

选手陆续出场。最令大家感
动便是南北朝鲜的运动员继
平昌冬奥会后再次挥动着代
表民族统一的朝鲜半岛旗手
牵手进场，充分显示象征世界
和平的体育精神，最后进场的
是东道主印尼队。运动员入
场后，当地流行歌手Via Val-
len 唱出 Dangdut 印尼风格的
主题曲，这种歌曲融合印尼多
元文化的旋律加上强烈的鼓
声，节奏感令人情不自禁动起
来，连总统也在贵宾席跳起舞
来。

接下来，一艘巨型帆船驶
进舞台，歌手们唱着代表这个
岛国各个族群不同地区的民
歌。最后，峇里舞者摇摆着火
把，似乎告诉观众运动会的火
炬即将到达现场。不久，火炬
由几位前运动员接力传送，最

后传到为印尼夺得历届奥运
第一金的华裔羽毛球女选手
王莲香(Susi Susanti)，她走到
舞台上的火山最高峰点火，顺
利完成圣火传递。

演出来到尾声，灿烂夺目
的烟火照亮了雅加达的夜
空。离开时，大家似乎意犹未
尽，学生义工们站在一排兴奋
地与各地来宾互相击掌。他
们为能参与自己国家的盛事
而自豪，想尽力发挥东道主的
好客精神。

为了买些纪念品带回家，
我来到售卖各式纪念品的店
铺。游人众多，但电脑收银系
统却坏了，我排了一两个小时
缴费。我很惊讶大家都很有
耐心排队，可能聊聊天，时间
就过了。

疫苗为世界带来曙光，疫
情终有一日会过去。今年中
国将会举办北京冬奥会和杭
州亚运会，我希望到时大家都
可以亲身感受，让圣火重燃我
们心里对体育盛事的热情！

■ 香港：简湛聪

亲身感受亚运开幕的的““能量能量””

与印尼朋友们兴高彩烈的合影与印尼朋友们兴高彩烈的合影（（前右前右 22 为作者为作者））

团结奋斗，一起向未来！
——习主席在世界经济论坛的讲稿读后感

冬 奥 占碑：常青

霜白雪皑北国貌，新春伊始迎冬奥。
世界健儿云集京，智能设施华之傲。
团结友谊是正道，竞技拼搏比越超。
人类体魄愈强壮，灵巧矫健美姿骚。

新春感赋 雅加达 欣语

欣逢新岁送春风，喜见唐街万物红；
恭贺吉祥之祝福，随声融入大红中。


